

## ACTO DE PRESENTACION DEL LIBRO

“EL INSTITUTO DE SALUD CARLOS III EN EL MARCO DE LA EVOLUCION DE LA SALUD PUBLICA”.

Rafael Nájera Morrondo

### **ASCENSION BERNAL ZAMORA**

Ex Subdirectora General del

Instituto de Salud Carlos III

### **TRABAJANDO A SU LADO**

En primer lugar, quiero agradecer a la Directora del Instituto de Salud Carlos III, la Dra. Raquel Yotti su invitación a participar en este acto de homenaje a Rafael Nájera y a la presentación del libro, “El ISCIII en el marco de la evolución de la Salud Pública”. Agradezco profundamente esta invitación porque Rafael ha sido una de las personas más importantes a lo largo de mi trayectoria profesional y se dedicó con empeño en mi formación, inculcándome el interés y entusiasmo por la Virología y la Salud Pública.

Cuando hace 5 años me jubilé, lo hice con la sensación de haber tenido la tremenda suerte de vivir momentos importantes de la Virología y de la Salud Pública de este país. La lectura de este libro confirma lo que ha supuesto el ISCIII para la Salud Pública y los Centros origen del ISCIII donde yo comencé mi vida profesional.

Recién acabada la carrera de Ciencias Biológicas me incorporé a trabajar con el Dr. Luis Valenciano en el Servicio de Enterovirus, del Centro de Virología, al frente del cual estaba el Dr. Pérez Gallardo. En ese momento, estamos hablando del año 74, la polio en España, a pesar de las campañas de vacunación seguía siendo un problema, cuando en el resto de los países de Europa prácticamente estaba eliminada. Hacíamos el diagnóstico de los casos, tanto serológico como de aislamiento del virus y en estos años fue fundamental el estudio epidemiológico de la poliomielitis, que Enrique Nájera venía realizando durante toda la etapa postvacunal de 1965 a 1975. Esto me permitió colaborar de manera estrecha con Enrique, que años más tarde fue el ideólogo del ISCIII y recuerdo con mucho cariño las conversaciones por las tardes en su despacho, mientras analizábamos los datos y resultados de la polio.

Comienzo a trabajar con Rafael Nájera en 1982, cuando se produce una reorganización del Centro, creándose un único Servicio de Virología. Rafael puso su empeño en acabar con la polio en España y eso implicaba en primer lugar poder caracterizar las cepas de virus aisladas siguiendo los criterios de la OMS como se hacía ya en Europa. Para esto fue necesario realizar una primera estancia en el National Institute for Biological Standards and Control (NIBSC) de Inglaterra seguida de otra en el RIJS Institute de Holanda para aprender la caracterización intratípica de las cepas de virus, que los holandeses estaban utilizando para el estudio de un brote asociado a la itinerancia de la población amish. Finalmente, una estancia en el Karolinska de Suecia nos permitió conocer más sobre la metodología para la caracterización del virus.

Fueron años duros de trabajo, tanto desde el punto de vista de laboratorio como epidemiológico de campo, de seguimiento de casos y contactos, muchos de ellos

relacionados con etnia gitana, pero conseguimos profundizar en el análisis de las cepas de virus, pudiendo llegar a caracterizarlas intratípicamente de acuerdo con los criterios de la OMS. No obstante, nos enfrentamos a problemas como la detección de casos asociados a la vacuna y la consiguiente retirada de dichos lotes, así como la detección de casos de cepas salvajes en niños sin vacunar.

Una nueva estancia en el NIBSC de Londres, nos permitió realizar el estudio comparativo a nivel molecular de las cepas obtenidas de los últimos brotes ocurridos en España y establecer los vínculos y relaciones entre los casos, lo que supuso un apoyo importante para el control epidemiológico, llegando a conseguirse la casi desaparición de los casos en 1988. Concluimos esta fase de trabajo en poliomielitis con la defensa de mi Tesis Doctoral, Epidemiología Molecular de Polio en España, de 1975 a 1985, dirigida por Rafael. Coincidiendo con el inicio de los tratamientos con antirretrovirales comienzo una nueva etapa de trabajo, en VIH/SIDA.

Cuando en el 2008 asumí la Subdirección General de Servicios Aplicados, Formación e Investigación del ISCIII, Rafael fue una de las primeras personas en felicitar me, supongo que satisfecho porque una Subdirección de la que dependían las actividades de los Centros y de Salud Pública, la asumiera alguien a quien él había formado y sobre todo le había inculcado el amor por el ISCIII.

Fue una satisfacción que durante mi etapa al frente de la Subdirección, en conversación con el Director, Tony Andreu y el Secretario General, Pedro Cortegoso, surgiera la idea de ofrecer a Rafael, escribir este libro, que después de algunos años, finalmente ve la luz.

Antes de finalizar me gustaría dedicar un recuerdo a Margarita. Ella de manera indirecta también ha formado parte del ISCIII.

Rafa, a veces no ha sido fácil trabajar contigo. La exigencia era total, los horarios interminables y los retos continuos, pero, muchas gracias por haber confiado en mí, por haberme contagiado tu interés por la Virología y la Salud Pública. Gracias por incentivar me y plantear me retos continuamente y por dedicar tu tiempo a formarme.

Creo que si me puedo sentir me orgullosa de mi vida profesional en parte te lo debo a ti.

Ascensión Bernal Zamora